
● Datos revelan que ha 
disminuido la superficie 
usada para siembra

● La situación afecta el 
objetivo de alcanzar la 
soberanía alimentaria
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Estado de México

● Ofelia Antonio
Sandoval asumirá
la presidencia con
el inicio de año

● Magistrados
deciden que no
había elementos
para anular casillas

● También ratifican
victoria de Raciel
Pérez Cruz en
Tlalnepantla

● Eliminan riesgo
de que se anulara
la elección y se
repitiera el proceso

Fallo de la Sala Superior es definitivo e inatacable

GERARDO GARCÍA/ P. 5
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● Niega Sheinbaum que 
se pretenda afectar el 
ahorro de los trabajadores

●Buscan impulsar la 
construcción de vivienda y 
recuperar terrenos

● Hay, al menos, tres 
escenarios por situación 
legal de alcaldes

● Complicado que Pedro 
Luis “N” asuma funciones 
como mandatario

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO GARCÍA / P. 6

REDACCIÓN / P. 2

Para combatir  
la corrupción, el 
Infonavit cambia

Destino de Santo 
Tomás se define  
el 1 de enero

De Interés          
    General

Autosuficiencia, 
en riesgo por 
caída en maíz

Tribunal devuelve
triunfo a Morena
en Villa del Carbón

Pastorela como reflexión social, sobrevive La cola del diablo

▲ Luego de que la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx) le cerrara las puertas a un clásico de la temporada, 
en la capital mexiquense. La compañía independiente Teatro en 
la calle se abre camino al llevar La cola del diablo al Teatro del 
Seguro Social, una propuesta que obliga a la innovación de una 
obra que se actualiza año con año. En entrevista, los actores 

de esta puesta en escena, dirigida por Mariana Álvarez, hablan 
sobre los temas de actualidad que aborda en esta edición, entre 
otros, el último proceso electoral, la inundación de Chalco 
y otros municipios, el empoderamiento femenino e, incluso, 
algunos más complejos como la delincuencia organizada. 
Foto Emilio Varela. REGINA ARCE P. 7
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19 de diciembre  2024 Reforma al Infonavit es para combatir 

la corrupción: Claudia Sheinbaum
REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum, de-
fendió la reforma al Info-
navit al señalar que estos 
cambios impulsan mayor 
transparencia y comba-
ten la corrupción con una 
mejora en su estructura 
operativa.

En medio de la discusión 
de reformas al Instituto 
del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) en el Con-
greso, la mandataria negó 
que se busque afectar el 
ahorro depositado por los 
trabajadores en esta insti-
tución y aseguró que su fin 

es impulsar la construcción 
de vivienda, recuperar te-
rrenos y permitir audito-
rías por un órgano público 
especializado.

“El fondo de la ley es 
una estructura que per-
mita transparencia, que 
permita dirección, que 
permita control claro so-
bre los ahorros, para que 
los trabajadores puedan 
tener la certeza de que no 
se están mal utilizando sus 
fondos (…) Aparte que se 
puedan construir vivien-
das de interés social y que 
no solamente el Infonavit 
sea un fondo de ahorro 
que distribuye recursos a 
desarrolladores inmobilia-

rios, sino que sea un fondo 
de ahorro que permita que 
los trabajadores puedan 
tener vivienda, que al final 
ese es el objetivo central 
del Infonavit: el derecho a 
la vivienda”, sostuvo.

Mientras que Octavio 
Romero Oropeza, director 
del Infonavit, destacó que, 
a pesar de los avances, co-
mo la erradicación de los 
créditos impagables, el re-
chazo a los desalojos y la 
mejora en las condiciones 
para los trabajadores, per-
sisten graves problemas.

“Con la reforma no solo 
va a existir una responsa-
bilidad directa, trazable y 
transparente en el manejo 

de los recursos, sino que 
permitirá, como hoy no 
sucede, la fiscalización por 
parte de la Auditoría Su-
perior de la Federación”, 
destacó el director general 
del Infonavit.

Romero apuntó que un 
análisis sobre la gestión 
del instituto reveló “una 
red delictiva” que involu-
cra a trabajadores, nota-
rios y peritos valuadores, 
y que ha sido responsable 
de la sobreventa de vivien-
das, un esquema ilegal en 
el que varias personas 
obtienen créditos para la 
misma propiedad.

De acuerdo con las in-
vestigaciones, se han de-

tectado 12 mil créditos 
hipotecarios del Infonavit 
sobre las mismas mil 400 
viviendas, lo que significa 
que estas se vendieron 
hasta cuatro veces cada 
una por año.

Además, el Infonavit ha 
identificado casos de co-
rrupción como el de la em-
presa Terra Realty que, en 
2014, fue contratada para 
administrar soluciones de 
vivienda, pero no cumplió.

Explicó que se propone 
la creación de una cons-
tructora dentro del In-
fonavit para desarrollar 
viviendas dirigidas a los 
trabajadores con menores 
ingresos.

ALEJANDRA REYES 

Con un déficit de rezago de 110 
mil viviendas en el Estado de 
México, la cúpula empresarial 
de Coparmex y líderes sindica-
les están dispuestos a defender 
las aportaciones de los trabaja-
dores, pues las Reformas a la Ley 
de Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) deben aprobar-
se, aseguraron, por consenso de 
los trabajadores, empleadores y 
garantizar derechos laborales.

Odeth Rodríguez de la Confe-
deración Patronal de la Repúbli-
ca Mexicana (Coparmex) zona 
Oriente, destacó que de acuerdo 
a información de la Cámara De-
sarrollo a la Vivienda (Canadevi) 
en el 2024, hay un déficit de reza-
go de vivienda de 110 mil.

Alfonso Ramos, presidente de 
la Coparmex Metropolitano, a 
nombre de la cúpula empresa-
rial, hizo un llamado al diálogo 
tripartita efectivo y a realizar 
un ejercicio amplio en el que se 
escuchen las voces de todos los 
sectores involucrados, antes de 
que estas modificaciones sean 
ratificadas por la Cámara de 
Diputados.

Destacó que valoran las recien-
tes declaraciones realizadas por 
la presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum, en las que 
se asegura que los ahorros de los 
trabajadores están totalmente 
resguardados.

“Creemos que el tripartismo 
en la toma de decisiones debe 
ser paritario y por ello reitera-
mos que los cambios aproba-
dos por el Senado el pasado 13 
de diciembre, deben revisarse 
cuidadosamente, ya que estas 
modificaciones podrían alterar 
el equilibrio en la toma de deci-
siones al permitir que un sector 

prevalezca sobre los otros dos”.
Los empresarios destacaron 

la coordinación con los líderes 
sindicales en el tema.

Esto permitiría un debate 
amplio y responsable entre 
trabajadores, empleadores y 
gobierno, sin apresuramientos 
que puedan poner en riesgo 
los derechos de quienes son el 
corazón del Infonavit: las y los 
trabajadores, añadieron.

En la actualidad el número de 
viviendas para el 2024, hasta el 
cuarto semestre, son 81 mil 463, 
con una inversión bimestral total 
de 4 mil  475 millones de pesos.

Esa inversión bimestral, dije-
ron, se compone por aportacio-
nes y amortizaciones; las apor-
taciones son 3 mil millones en 
términos redondos. Las amorti-
zaciones son la diferencia.

El total de trabajadores a este 
bimestre, es de 2 millones 100 
mil trabajadores. Sin crédito son 
un millón 875 mil y con crédito, 
244 mil. Dentro de estos núme-
ros, señalaron los empresarios,  
es importante notar que del mi-
llón 800  trabajadores, hay un 
grupo que se les conoce como 
precalificados, esto quiere decir 
que son trabajadores que cum-
plen con lo que se requiere para 
tener una vivienda.

“Son un millón de trabajadores 
que requieren una vivienda, pero 
que sean precalificados no quie-
re decir que requieran vivienda, 
pues existen muchos que ya han 
resuelto”, destacaron.

En cuanto a los recursos que 
están destinados al Estado de 
México, coincidieron en que es 
muy difícil saberlo porque todos 
están en una sola bolsa, cuya ci-
fra es de 789 millones de pesos.

En el Estado de México la 
oferta de vivienda inscrita hasta 
la fecha, se calcula en unas 9 mil 
500 viviendas.

Asegura Coparmex que 
defenderán al Infonavit

REDACCIÓN

Aun cuando la soberanía alimen-
taria es una de las metas de la 
actual administración federal, la 
información proporcionada por 
las autoridades contradice el opti-
mismo de la autosuficiencia.

De acuerdo con proyecciones 
del Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), elaboradas 
a partir de datos del Servicio de 
Información Agroalimentaria y 
Pesquera y la Agencia Nacional 
de Aduanas de México, México 
cerrará 2024 con una producción 
de maíz de 23 millones 300 mil 
toneladas, la cifra más baja desde 
2014, que fue similar.

Alrededor de 20 millones 300 
mil toneladas de ese total son de 
maíz blanco, la menor cantidad 
que ha tenido el país desde 2012.

El pasado 22 de octubre, el titu-
lar de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), Julio 
Berdegué Sacristán, afirmó que 
la brújula de la política del campo 
en este segundo piso de la Cuarta 
Transformación será alcanzar la 
soberanía alimentaria.

“Esto quiere decir que el país 
tenga todas las condiciones ne-
cesarias para garantizar el dere-
cho constitucional a la alimenta-
ción y producir más alimentos 
saludables, nutritivos y de cali-
dad, al mismo tiempo que se vela 
por el bienestar de las personas 
que trabajan en el campo, la pes-
ca y la acuicultura”, puntualizó.

Durante la conferencia ma-
tutina de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, expuso que, en los 
siguientes seis años, trabajará 
a partir de cuatro ejes rectores: 
bienestar, producción, agua y 
sostenibilidad, con el fin de erra-
dicar la pobreza extrema en las 
zonas rurales, incrementar la 
participación de la producción 
nacional en el abasto de alimen-
tos, elevar significativamente la 
eficiencia del uso del agua para 
riego y acelerar la transición eco-
lógica de todo el sistema agroa-
limentario.

Sin embargo, los datos del go-
bierno federal indican que desde 
2014 ha disminuido la superficie 
destinada a la siembra de maíz. 
La caída se traduce en un pico de 
7.7 millones de hectáreas a poco 
más de 7 millones.

Especialistas aseguran que la 
caída en la producción del que es 
considerado uno de los principa-
les alimentos de los mexicanos 
puede poner en riesgo la autosu-
ficiencia del país en este rubro.

En la conferencia de octubre 
pasado, Berdegué Sacristán in-
dicó que se impulsarán el incre-
mento de la producción de los 
principales productos básicos, 
como los son el frijol, maíz, jito-
mate, cebolla, entre otros.

Sin embargo, hay alimentos que 
ganan terreno a los alimentos bá-
sicos, como las berries, (bayas) 
cuya superficie de cultivo se ha 
triplicado y pasó de 17 mil a más 
de 55 mil hectáreas.

PELIGRA SOBERANÍA ALIMENTARIA 

Autosuficiencia, 
en riesgo por caída 
en cultivo de maíz
Registra el país la producción más baja en 
la última década, indican datos oficiales



MIRIAM VIDAL 

Trabajadores del Sindicato Único 
de Trabajadores de Poderes, Mu-
nicipios e Instituciones Descen-
tralizadas del Estado de México 
(SUTEYM) bloquearon las princi-
pales avenidas de Ecatepec para 
exigir que les paguen su quince-
na, aguinaldo y otras prestaciones 
laborales.

Desde antes de las 6:00 horas 
comenzaron las concentraciones 
del personal sindicalizado en dis-
tintos puntos de las avenidas Vía 
Morelos, Avenida Central, Aveni-
da Nacional, José López Portillo y 
Adolfo López Mateos (R-1).

Portaban cartulinas con con-
signas; también apostaron ca-

miones recolectores y otros vehí-
culos que utilizan en las jornadas 
de trabajo.

Desde el lunes, al notar que no 
les depositaron su salario, alrede-
dor de mil empleados del Sistema 
de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento de Ecatepec (Sa-
pase), suspendieron actividades 
y se plantaron en las oficinas 
centrales del organismo de agua, 
pero no tuvieron respuesta y la 
protesta escaló. 

Se  trasladaron, con el apoyo de 
los trabajadores sindicalizados 
del Palacio Municipal y del DIF, a 
las avenidas, en las que impidie-
ron el paso a los automovilistas, 
el transporte público, así como a 
las motocicletas.

Los puntos afectados fueron 

la Avenida Central, a la altura de 
la Avenida México y Río de los 
Remedios; la vialidad Lechería-
Texcoco-López Portillo, a la altu-
ra del DIF; avenida López Mateos 
(R-1) y Periférico, Vía Morelos, a 
la altura de la Y; así como Venta 
de Carpio, que ocasionó caos vial 
en el municipio. 

Al cierre de esta edición, los 
trabajadores cumplían cerca de 
14 horas de bloqueos. 

Cierran el Circuito  
Exterior Mexiquense 

Un grupo de vecinos de la colo-
nia Potrero del Rey realizaron 
un bloqueo sobre el Circuito 
Exterior Mexiquense (CEM). 

Los vecinos demandaron el 

abastecimiento de agua y, ante 
la falta de atención a la petición, 
obstruyeron ambos sentidos de 
la autopista.

Los manifestantes advirtieron 
que no se retirarían del lugar has-
ta que el alcalde, Jesús Palacios, 
y el director del Sistema de Agua 
Potable, Alcantarillado y Sanea-
miento de Ecatepec (Sapase) den 
solución al problema de escasez 
que padecen. 

Los vecinos explicaron que 
desde hace meses reportaron 
la falta del líquido, pero hasta el 
momento no ha habido solución 
por parte de las autoridades.

POR ROSALÍO SOTO

E
STAMOS A 12 días de que 
concluyan los periodos de 
gobierno de las actuales 
administraciones muni-
cipales en el Estado de 

México. Vienen tiempos de renova-
ción de proyectos y propósitos de 
trabajo, a partir del primer minuto 
de 2025.

SOLAMENTE 35 DE 67 alcaldesas 
y alcaldes mexiquenses que busca-
ban la reelección lo lograron. Por 
algo refrendaron la confianza de la 
ciudadanía en sus propuestas de go-
bierno. Sin duda, en esos casos, ha-
brá una oportunidad histórica y va-
liosa para materializar lo que quedó 
pendiente con la experiencia de un 
trienio en el ejercicio de gobierno.

AYER, EL TRIBUNAL Electoral del 
Poder Judicial de la Federación ratificó 
el triunfo de Raciel Pérez por lo que será 
nuevamente presidente municipal de 
Tlalnepantla por el Movimiento de Re-
generación Nacional (Morena), hay que 
recordar que ya ejerció este cargo en el 
trienio comprendido entre 2018 y 2021. 
El TEPJF también regresó el triunfo a 
este instituto político en el caso de Villa 
del Carbón.

CON ESTOS MOVIMIENTOS prácti-
camente está listo el mapa político en el 
Estado de México, con una confirmación 
mayoritaria para el partido en el gobierno 
en la entidad mexiquense y en el país.

ESTE ALINEAMIENTO PUEDE resul-
tar benéfico para la coordinación de es-
fuerzos para llevar a cabo las principales 
acciones en la instancia más cercana a la 
población que es la municipal.

NO HAY PRETEXTO para no cum-
plir, porque de una adecuada gestión 
municipal depende la continuidad del 
proyecto de gobierno.

¿CUÁLES SERÁN LOS principales 
temas en las agendas municipales? Sin 
duda, el de seguridad; no hay que olvi-
dar la vinculación de grupos delictivos 
con policías y autoridades municipales.

EN ESOS AYUNTAMIENTOS se 
tendrá que trabajar por recomponer 
el tejido social que quedó severamente 
fragmentado por la incursión de la 
delincuencia organizada en las estruc-
turas de las corporaciones municipa-
les de seguridad y en la de gobierno, 
como quedó al descubierto con el 
operativo Enjambre que continúa y 
llevan a cabo corporaciones federales 
y estatales.

AQUÍ NO SÓLO son temas de recur-
sos, ya se trata de confianza, que en 
los casos donde se presentó la colu-
sión entre policías y delincuentes que-
dó severamente afectada, por lo que 
urge reconstruirla para recuperarla.

EN DOS EVALUACIONES las cor-
poraciones municipales de seguridad 
no fueron bien evaluadas.

EN LA ENCUESTA Nacional de 
Calidad e Impacto Gubernamental 
2021 del Inegi, que se retoma en el 
Plan Estatal de Desarrollo del Estado 
de México 2023-2029, las policías 
municipales son las que encabezan 
la lista de instituciones y actores 
públicos que generan mayor descon-
fianza entre la población con 44.4%. 
Mientras que en la Encuesta Nacio-
nal de Victimización y Percepción 
sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 
2023, señaló que el nivel de confian-
za de la población de 18 años y más 
del Estado de México, lo encabezan 
corporaciones federales y hasta el 
quinto lugar se encuentra la policía 
preventiva municipal.

RECUPERAR LA CONFIANZA es 
una tarea que no requiere de varios 
diagnósticos sino de voluntad y ape-
go a la ley.

@PERIODISTAMEX

LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Jueves 19 de diciembre de 2024 REGIÓN

DIÁLOGOS EN SILENCIO

Recuperar la confianza

PROTESTAN MÁS DE MIL EMPLEADOS MUNICIPALES 

Trabajadores sitian Ecatepec

Demandan el pago de adeudos laborales, aguinaldo, prima 
vacacional y otras prestaciones; mantendrán concentración

Pide SUTEYM 
Ecatepec intervención 
de gobernadora para 
solucionar conflicto
Un contingente de cerca de 
100 trabajadores sindicaliza-
dos del ayuntamiento de Eca-
tepec se trasladó a Toluca para 
manifestarse frente a Palacio 
de Gobierno estatal y pedir la 
intervención de la gobernado-
ra Delfina Gómez Álvarez y el 
secretario general de Gobier-
no, Horacio Duarte Olivares, 
para resolver el conflicto que 
tienen con la administración 
municipal por falta de pago de 
sueldos y prestaciones.
Los trabajadores bloquearon 
la calle de Sebastián Lerdo de 
Tejada, al tiempo que el se-
cretario general de la Sección 
Ecatepec del Sindicato Único 
de los Poderes, Municipios e 
Instituciones Descentralizadas 
del Estado de México (SUTE-
yM), Pedro Montoya Aréchiga, 
señaló que la intención de acu-
dir a Toluca es para denunciar 
la serie de violaciones a los 
derechos laborales que han 
realizado las autoridades mu-
nicipales en contra de los tra-
bajadores del ayuntamiento y 
el Organismo Público Descen-
tralizado para la Prestación 
del Servicio de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento 
de Ecatepec (Sapase), y buscar 
una solución definitiva. 
“Aquí estamos comprometi-
dos en que si no tenemos una 
solución al problema, aquí 
tenemos que permanecer el 
tiempo. Estamos viendo cómo 
lo hacemos. Estamos pensan-
do en traer casas de campaña. 
Hacer un plantón fijo hasta 
que haya esa respuesta”, dijo.
Indicó que el ayuntamiento 
adeuda a los trabajadores una 
quincena de trabajo, agui-
naldo, caja de ahorro, prima 
vacacional, así como un bono 
al servicio público. 

Gerardo Carmona

 Trabajadores del 
ayuntamiento de Ecatepec 
cerraron por varias horas las 
principales vialidades del 
municipio en exigencia al pago 
de adeudos salariales. Foto 
Miriam Vidal
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GERARDO GARCÍA

Al tener vigente una orden de 
aprehensión por secuestro, el al-
calde electo de Santo Tomás de 
los Plátanos, Pedro Luis “N”, se 
ve difícil que asuma funciones. 

Por lo que, el 1 de enero al re-
novarse el ayuntamiento, podrán 
nombrar un alcalde por Ministerio 
de Ley; asumir el suplente o el Le-
gislativo hacer un nombramiento 
de una terna.

No es la primera vez que ocu-
rre un caso similar, pues hace 
tres años el entonces alcalde de 
Ocuilan, Emilio “N” fue detenido 
15 días antes de iniciar su admi-
nistración por secuestro; o el caso 
del alcalde de Santiago Tianguis-
tenco, Diego Eric “N”, quien pese 
a enfrentar acusaciones de viola-
ción y extorsión, solicitó diversas 
licencias al cargo.

Pedro Luis “N” junto a su espo-
sa, la también alcaldesa saliente 
de Santo Tomás, María del Rosa-
rio Matías Esquivel, son buscados 
bajo el operativo Enjambre, al ser 
acusados de los delitos de secues-
tro y tener vinculación con la de-
lincuencia organizada.

El alcalde electo burló a la justi-
cia mexiquense al tomar protesta 

al cargo ante el subsecretario de 
Gobierno del Valle de Toluca, Da-
vid Orihuela Nava, para después 
huir antes de ser detenido por 
elementos del Ministerio Público 
mexiquense.

De acuerdo con la Ley Orgánica 
Municipal de la entidad, el prime-
ro de enero se debe dar  la formal 
instalación del Ayuntamiento, pe-
se a la inasistencia de alguno de los 
integrantes del saliente o entran-
te, que implicase proceder con la 
entrega-recepción, de acuerdo con 
los artículos 10 y 20.

Al haber tomado protesta 
de ley, el alcalde podrá ejercer 
el derecho de solicitar licencia 
temporal al cargo, y proceder a 
nombrar a un alcalde por Minis-
terio de Ley, entre los integrantes 
del Cabildo. Pues tiene a salvo sus 
derechos político-electorales en 
tanto no reciba una sentencia 
definitiva.

El artículo 40 de la Ley Orgáni-
ca Municipal mexiquense estable-
ce que los alcaldes pueden tener 
durante su encargo, hasta tres 
faltas que no excedan los 15 días 
naturales, pero no hay un límite 
de las que duran hasta 100 días.

Ese escenario se presentó en 
2022 con el entonces alcalde de 
Ocuilan, Emilio “N”, quien so-

licitó tres licencias de cargo al 
enfrentar el delito de secuestro, 
tiempo en el que logró imponer 
a quienes ocuparon su cargo 
por Ministerio de Ley, y hasta 
que fue sentenciado en abril su 
suplente, Wilfrido Pérez Segura 
entró en funciones.

Además, esto se replicó con el 
alcalde de Santiago “N” Diego 
Eric “N”, acusado de extorsión 
y violación, pues pese a sus pro-
cesos penales a pedido varias 
licencias al cargo.

Un segundo escenario en 
Santo Tomás es que por una 
decisión política o por ausencia 
permanente de Pedro Luis “N”, 
se llama a su suplente, quien es 
Ismael Félix Matías Domínguez, 
aunque si no quiere asumir fun-
ciones, se procede a nombrar 
uno por Ministerio de Ley.

Una tercera posibilidad es que 
para garantizar la gobernabilidad 
del municipio el Ejecutivo y Legis-
lativo intervengan, el último pro-
pondría una terna para nombrar 
a quien dirigirá al ayuntamiento.

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), 
José Francisco Vázquez Rodrí-
guez, llamó a esperar el 1 de enero, 
para conocer el destino del caso 
de Santo Tomás de los Plátanos.

SE TOMARÁ UNA DECISIÓN SEGÚN EL ESCENARIO QUE SE PRESENTE 

Futuro de la alcaldía 
de Santo Tomás de los 
Plátanos es incierto
Pedro Luis “N” sí tomó protesta  como presidente 
municipal lo que le permite un receso en sus 
funcione que deberán comenzar, si no es que la 
Fiscalía lo detiene antes,  el próximo 1 de enero

BRIAN PRADO

El titular de la Secretaría del 
Trabajo del Estado de México, 
Norberto Morales Poblete, infor-
mó que, como parte de la imple-
mentación de un nuevo modelo 
de justicia laboral, se llevará a 
cabo el cierre de siete juntas 
especiales, con lo que buscan 
agilizar procesos para atender 
derechos laborales.

El secretario advirtió que será 
un cierre parcial y la conclusión 
de labores de siete juntas espe-
ciales de la Junta Local de Conci-
liación y Arbitraje, toda vez que 
según han señalado, aún quedan 

más de 2 mil demandas pendien-
tes por laudos.

“En el contexto de la imple-
mentación de un nuevo modelo 
de justicia laboral, el acuerdo que 
hoy suscribe la gobernadora del 
Estado de México, prevé el cierre 
parcial y la conclusión de labores 
de 7 juntas especiales, 5 en el Valle 
de Cuautitlán Texcoco y 2 en el Va-
lle de Toluca. 

De esa manera se garantiza la 
eficiencia administrativa, la pro-
yección de los derechos laborales 
y una mayor justicia para las y los 
trabajadores”, señaló.

Indicó que el Estado de México 
es el primero en avanzar en la con-
solidación de la reforma laboral, 

lo que representa la optimización 
de recursos humanos, financieros 
y materiales. 

Señaló que como parte de esta 
reestructura, alrededor de 60 tra-
bajadores serán reubicados a otras 
áreas de la dependencia, principal-
mente en tareas de inspección.

“La supresión y reorganización 
de las juntas de conciliación y ar-
bitraje representa un paso hacia 
un nuevo modelo laboral más 
ágil, más accesible y sobre todo 
con mayor justicia. Es así como 
entendemos nuestro compromiso 
con los principios y compromisos 
que transforman la vida sindical 
y laboral de las y los trabajadores 
mexiquenses”, puntualizó.

ALEJANDRA REYES

Habitantes de la cabecera muni-
cipal de Naucalpan consideraron 
adecuado el operativo implemen-
tado por el municipio y el gobierno 
del Estado de  México contra los 
vendedores llamados toreros, pues 
opinan que el crecimiento de esta 
actividad estimula la delincuencia.

Jazmin Herrera, vecina de la ave-
nida 16 de Septiembre y miembro 
de la Unión de Colonias Populares 
afirmó que el crecimiento del am-
bulantaje trae consigo problemas 
de seguridad.

Las autoridades municipales  
dieron a conocer que el operativo 
se denomina San Bartolo Seguro y 
se implementa desde la madruga-
da del 16 de diciembre y seguirá 
hasta el 31 de diciembre en esta 
comunidad.

Destacaron que más de 100 po-
licías mantendrán limpia la zona 
y salvaguardar la seguridad de los 
transeúntes.

Jazmin Herrera, dijo que cre-
yeron que las autoridades mu-
nicipales iban a permitir que se 
instalarán los  toreros, porque la 
administración está a punto de 
concluir pero señaló que coloca-
ron lonas para informar a vecinos 
y comerciantes sobre esta medida 
de seguridad.

Comentó que incluso, los co-
merciantes establecidos ya es-
taban pensando en organizarse 
para protestar, pues el comercio 
ambulante invadía varias calles.

El encargado de despacho de 
la subdirección de Concertación 
Comercial, Vía Pública y Merca-
dos de la Dirección de Servicios 
Públicos, Carlos Alonso Baños 
Hernández, indicó que se reali-

zó este operativo para mantener 
limpia la zona y salvaguardar la 
seguridad de los transeúntes,  
con la participación de varios po-
licías municipales.

Los ambulantes que realizan 
comercio informal, fueron reti-
rados de las calles de Naucalpan 
centro porque no contaban con 
permiso para ejercer la actividad 
en esta zona, ocupando las ban-
quetas ya que tenían el respalda-
do de grupos que se disputaban 
los espacios en ocasiones en for-
ma violenta.

Se calcula que en la zona había 
unos 300 comerciantes de este 
tipo obstaculizaban el libre paso 
peatonal y ante las constantes 
quejas de los vecinos se imple-
mentó esta medida, con el apoyo 
de la Policía Estatal.

En el operativo participan la 
Dirección General de Seguridad 
Ciudadana y Movilidad Segura, 
Grupo de Operaciones Especia-
les (GOE), Dirección General de 
Desarrollo y Fomento Económi-
co, Concertación Comercial, Vía 
Pública, entre otras.

Los policías permanecerán 24 
horas para evitar la colocación de 
los vendedores informales. 

“El objetivo es salvaguardar el 
interés social y evitar que se trans-
gredan disposiciones de orden pú-
blico y jurídico, así como garanti-
zar la seguridad de los vecinos y 
ciudadanos que transitan por la 
zona”, señala el municipio.

“En Naucalpan centro no se 
otorgará ningún tipo de permiso, 
por lo que la actividad comercial 
informal queda totalmente pro-
hibida y se mantendrá de esta 
forma hasta el último día de la 
presente administración”, des-
tacó Baños Hernández.

Naucalpan aplica  
el operativo San 
Bartolo seguro

 Se despliega el operativo San Bartolo Seguro para inhibir el 
comercio ambulante Foto Especial

Cierran siete juntas especiales 
de la STEM por reestructura



GERARDO GARCÍA

La gobernadora Delfina Gómez 
asistió a la toma de protesta de 
Nazario Gutiérrez Martínez, co-
mo presidente municipal de Tex-
coco para el periodo 2025-2027.

El texcocano se comprometió a 
dar continuidad a la Cuarta Trans-
formación y enarbolar los princi-
pios del movimiento que ahora 
encabeza la maestra en el Estado 
de México.

A su vez, la mandataria ofreció 
todo el respaldo del gobierno es-
tatal para el bienestar de los ha-
bitantes de su tierra natal.

“Quiero decir a nuestro com-
pañero Nazario, que cuenta con 
el apoyo del Gobierno del Estado 
de México, sin duda alguna dare-
mos atención a todo lo que esté 
en nuestras manos para apoyar 
a nuestro querido Texcoco y que 
seguiremos trabajando en todos y 
cada uno de los ejes que tenemos 
como Gobierno” dijo Gómez.

La gobernadora, previo al even-
to, encabezó la Mesa de Coordi-
nación para la Construcción de la 
Paz en este municipio.

Desde Texcoco llamó a los nue-
vos alcaldes a participar de estos 
encuentros diarios, como parte 
de la estrategia para prevenir y 
disminuir los índices delictivos. 

Delfina Gómez añadió que en 
las mesas se ofrecen datos y se 
informa acerca de los aconteci-
mientos, además de analizar có-
mo ocurren determinados hechos 

y se valora la forma en que pueden 
mejorar.

“De ahí han surgido algunos 
operativos como el Enjambre y 
que dio un buen resultado y que 
seguiremos trabajando con él, ya 
que no podemos permanecer desa-
tentos o sin hacer nada ante lo que 
está viviendo la ciudadanía”, dijo.

Por su parte, Nazario Gutiérrez 
señaló que desde la izquierda, sus 
antecesores entre los que se en-
cuentran el senador Higinio Mar-
tínez y la propia gobernadora, le 
han cambiado la imagen a Texcoco 
y sus comunidades.
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La gobernadora 
Delfina Gomez 
exhortó al 
alcalde a 
mantener los 
principios de 
honestidad 
gubernamental 
para beneficio 
de los texcocanos

GERARDO GARCÍA

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) regresó 
de forma definitiva la alcaldía de 
Villa del Carbón a la coalición de 
Morena, Partido del Trabajo y 
Partido Verde Ecologista de Méxi-
co y  le ratificó la de  Tlalnepantla.

En sesión del pleno se emitie-
ron dichas resoluciones a 12 días 
de la renovación de los 125 ayun-
tamientos mexiquenses.

Los magistrados federales 
determinaron regresar la alcal-
día de Villa del Carbón a Ofelia 
Antonio Sandoval postulada por 
Morena, PT y PVEM, luego de 
que la Sala Regional Toluca del 
TEPJF, se la retiró para dársela 
a Gumaro González Vázquez del 
Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI).

De acuerdo con los integran-
tes de la Sala Superior no hubo 
elementos para vincular a tres 
funcionarios de casilla con los 
partidos que obtuvieron la victo-

ria, por lo que se dejó sin efecto 
la anulación de los centros de vo-
tación por lo que se modificaba 
dicho resultado.

La instancia jurisdiccional por 
otra parte, declaró improceden-
te el recurso de anulación de la 
elección de Tlalnepantla que 
promovió el actual alcalde del 
PRI, Antonio Rodríguez.

Los resultados a favor del can-
didato Raciel Pérez Cruz, quien 
gobernará la demarcación a par-
tir del próximo primero de enero 
quedaron firmes.

RATIFICAN VICTORIA EN TLALNEPANTLA

La morenista Ofelia Antonio 
se queda con Villa del Carbón
La sala superior del TEPJF reviró la 
decisión de la Sala Regional Toluca 
que había dado el triunfo al PRI

 Ofelia Antonio Sandoval se 
convierte en alcaldesa electa de 
nueva cuenta, entrará en 
funciones el primero de enero de 
2025. Foto Especial

ALEJANDRA REYES

Raciel Pérez, alcalde de Tlalne-
pantla, advierte que su gobierno 
no tolerará la corrupción

El presidente municipal de 
Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, 
afirmó que durante su adminis-
tración no cabrá la corrupción 
y que los responsables de actos 
ilícitos serán llevados ante la jus-
ticia, incluso apuntó la elimina-
ción de las multas de tránsito en 
la demarcación.

Pérez Cruz anunció que solicita-
rá la suspensión de multas de trán-
sito pues aseguró que no se puede 
permitir que los ciudadanos sean 
extorsionados en cada esquina por 
malos uniformados  

Durante la ceremonia de toma 
de protesta, celebrada en la expla-
nada del Palacio Municipal, Raciel 
Pérez estuvo acompañado por el 
Secretario General de Gobierno 
del Estado de México, Horacio 
Duarte, ante miles de ciudadanos 
de Tlalnepantla.

En su discurso, Pérez Cruz 
destacó que a pesar de los obs-
táculos que enfrentó durante las 
mesas de transición, dispone de 
la información necesaria para 
emprender su gestión. 

El alcalde reiteró su compromi-
so de erradicar la corrupción y pi-
dió a los integrantes de su gabine-
te evitar caer en malas prácticas. 

“En mi administración no ha-
brá espacio para intereses perso-
nales, solo para el bienestar de la 
gente”, señaló.

En este sentido, anunció que 

se retomará una etapa de aus-
teridad en la administración 
municipal, con una disciplina 
financiera estricta. 

“No solicitaremos más deuda, 
no comprometeremos el futuro 
ni el presente de la sociedad”, 
aseguró.

También abordó temas fun-
damentales como la seguridad 
pública y la escasez de agua. En 
cuanto a la seguridad, subrayó 
que los delitos no denunciados 
han aumentado en especial el ro-
bo a transeúntes, de vehículos y el 
ejercido con violencia.

En relación con los cuerpos de 
policía, el alcalde expresó que, 
aunque la mayoría de los oficiales 
desempeñan su labor con inte-
gridad, hay una  minoría que ha 
incurrido en abusos de autoridad. 

En cuanto a la escasez de agua, 
reconoció que Tlalnepantla en-
frenta una grave crisis hídrica, 
que se ha visto agravada por la 

situación financiera del Organis-
mo Público Descentralizado pa-
ra la Prestación de los Servicios 
de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento del Municipio de 
Tlalnepantla, México (OPDM).

Subrayó que se  invertirá en 
el mantenimiento de la infraes-
tructura hídrica y a trabajar para 
enfrentar la escasez de agua del 
municipio en el menor plazo posi-
ble recalcando que  el agua es un 
derecho, no una mercancía.

Pérez Cruz enfatizó que su go-
bierno trabajará de la mano con 
la Cuarta Transformación siguien-
do los principios de honestidad y 
compromiso con el pueblo.

“No mentir, no robar ni traicio-
nar al pueblo es el principio que 
guiará nuestra administración”.

Raciel Perez prometió  que su  
gobierno será incluyente, para ha-
cer del municipio de Tlalnepantla 
una ciudad competitiva, próspera 
y para todos. 

“Lucharemos por el bienestar 
de los más pobres”, sostuvo.

Llamó a todos los sectores de 
la sociedad a colaborar para ha-
cer de Tlalnepantla una ciudad 
de negocios y que brinde mejores 
oportunidades para todos.

Promete Raciel Pérez disminuir 
corrupción; empieza por Tránsito

Gutiérrez Martínez toma 
protesta como alcalde de 
Texcoco; acude Delfina 

 Tomó protesta Raciel Perez, 
alcalde de Tlalnepantla, promete 
convertir al municipio “ en la 
puerta del desarrollo del oriente 
mexiquense Foto Especial



GERARDO GARCÍA

En el Estado de México aumen-
tará el rango de subsidio de la 
tenencia, para 2025, con el que 
se beneficiará a dos millones de 
mexiquenses más. 

Se generarán incentivos y se re-
cuperarán los autos que acuden 
a otras entidades a emplacar las 
unidades, reveló la Secretaría de 
Finanzas.

Se prevé la firma de un conve-
nio de control vehicular con Ciu-
dad de México, Hidalgo, Puebla, 
Morelos, Querétaro y Tlaxcala, 
que conforman la megalópolis.

El titular de las finanzas esta-
tales, Óscar Flores Jiménez, dio 
a conocer que dentro del Paquete 
Fiscal 2025, se mantiene la tenen-
cia y destacó que la entidad es una 
de las mejores alternativas de cap-
tar la mayoría de los automóviles 
compactos y medios.

Resaltó que se busca aumen-
tar ligeramente el rango de sub-
sidio de los autos para el tema 
de tenencia.

Afirmó que con la medida se 
beneficiará a más de dos millo-
nes de mexiquenses, quienes 
han optado por emplacar sus 
vehículos en otros estados.

“Esta modificación para el 
2025 nos permitirá modificar 
el rango de subsidio ligeramen-
te, con esto vamos a beneficiar 
a dos millones de mexiquenses, 
además de buscar recuperar ve-
hículos con placas de otros esta-
dos, pues siguen circulando de 
allá para acá”, indicó.

En la actualidad existe subsi-
dio en la tenencia si el costo del 

vehículo no sobrepasa los 400 mil 
pesos y en el caso de motocicletas, 
de 150 mil pesos.

En el Estado de México existen 
más de nueve millones de vehícu-
los y en el último año incrementó 
en 571 unidades.

Cabe mencionar que en días 
anteriores se pudo conocer que 
la propuesta de Paquete Fiscal 
considera, además un aumento 
de 13% a la tenencia para 2025, 
como parte del incremento a los 
impuestos patrimoniales que pre-
vistos para la entidad.

El otro gravámen que aumen-
tará su tasa para el siguiente año 
corresponde al de la compra de 
autos usados, que subirá el mis-
mo valor porcentual que el de 
la tenencia, por lo que se espera 
que esto genere un mayor ingre-
so para la entidad por estos dos 
conceptos.
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La Secretaría de 
Finanzas de la 
entidad propone 
ajustes en 
subsidios, que 
podrían 
beneficiar a más 
de dos millones 
de mexiquenses

GERARDO GARCÍA

La Secretaría de Finanzas de la 
entidad urgió atender la situación 
financiera del Instituto de Seguri-
dad Social del Estado de México y 

Municipios (ISSEMyM), toda vez 
que es necesaria una reforma y 
alertó que hay una contingencia 
presupuestal de 13 mil millones 
de pesos.

El titular del organismo, Óscar 
Flores Jiménez, aclaró que la si-
tuación del instituto de salud no 
es exclusiva del estado ni del país, 
sino un fenómeno a nivel inter-
nacional.

En el análisis del Paquete Fiscal 
2025 en la 62 Legislatura local, 
admitió ante los diputados,  que 

el ISSEMyM representa un reto 
importante para la administra-
ción y la dependencia que dirige 
y lo asumirá. 

“Es un tema que hoy en día 
es un tema de pensiones defi-
citario. Tiene una contingencia 
presupuestal de 13 mil millones. 
Hay una estimación para los 
próximos tres años, si no conte-
nemos esto se nos puede salir de 
control”, admitió.

Flores Jiménez dio a conocer 
que se requiere una reforma, para 
que se dé vida a otro ISSEMyM.

“El ISSEMyM para mí es el te-
ma reto y vamos a asumir el re-
to. Eso significa de origen revisar 
una reforma que dé vida a otro 
ISSEMyM, moderno”, manifestó.

El contenido del Presupuesto 
de Egresos del Paquete Fiscal 
2025, se proyecta destinar un 
total de 26 mil 123 millones sie-
te mil 854 pesos como monto de 
pago a las pensiones, similar a la 
del 2024.

En tanto, para la operación del 
ISSEMyM estableció un monto 
de 44 mil 30 millones 254 mil 
775 pesos.

FINANZAS REITERA REFORMA  

Advierten contingencia en 
el ISSEMyM por 13 mmdp
De no atenderse el tema financiero y de pensiones, en los próximos 
tres años no se tendrá control y podría existir una contingencia

 El secretario de Finanzas de la 
entidad, Óscar Flores Jiménez, 
reconoció que es urgente 
realizar una reforma al 
ISSEMyM. Foto Especial

GERARDO GARCÍA

El gobierno estatal propuso au-
mentar la multa por no verificar 
las unidades vehiculares en el 
plazo establecido o no tener el ho-
lograma, por el que proyecta in-
gresos adicionales de 450 millones 
de pesos, sí como que el impuesto 
a casas de empeño pase de 5% a 
25% del valor del artículo que ya 
no recoja el pignorante.

En el arranque del análisis del 
Paquete Fiscal 2025, el secretario 
de Finanzas, Óscar Flores Jimé-
nez, aclaró que en el tema de ve-
rificación vehicular buscan que la 
ciudadanía cumpla y evite daños al 
medio ambiente.

Aclaró que se plantea que por ve-
rificación extemporánea o no tener 
el holograma, la multa pase de 20 a 
30 Unidades de Medida y Actuali-
zación (UMAS), es decir, de dos mil 
171 pesos a tres mil 257 pesos, por 
verificar fuera del plazo.

Lamentó que de los nueve mi-
llones de autos que circulan en la 
entidad, 30%  no cumple con la obli-
gación, por lo que, con las multas, 
se alcanzarían recursos adicionales 
hasta por 450 millones de pesos.

“Se impondrá una multa de 
treinta a treinta y cinco veces el va-
lor diario de la Unidad de Medida y 
Actualización vigente al momento 
de cometer la infracción, a quien no 
verifique dentro del periodo deter-
minado”, se establece en el Código 
Financiero del 2025.

El documento establece que la 
nueva carga fiscal se pagará me-
diante declaración, a más tardar 
el día 10 del mes siguiente en que 
se causó. 

“El impuesto se determinará 
aplicando la tasa del 25% al im-
porte del remanente, que puesto 
a disposición del deudor prenda-
rio, no sea recuperado en el tér-
mino establecido para ello en el 
contrato de mutuo con interés y 
garantía prendaria”.

Este impuesto fue establecido 
por primera vez para el ejercicio 
fiscal 2022, en el que cada es-
tablecimiento del giro pagó 5% 
sobre el valor del artículo que ya 

no fue recuperado. 
Por este impuesto, se prevé re-

caudar alrededor de seis millones 
200 mil 857 pesos, mientras que en 
2024 se estimaron ingresos por seis 
millones dos mil 766 pesos. 

Aumentará subsidio a 
tenencia; beneficiará a 
dos millones de personas

Busca Finanzas más ingresos 
mediante multas e impuestos

 El gobierno mexiquense 
podría recaudar hasta 450 
millones de pesos ante 
verificaciones vehiculares e 
impuestos a casas de empeño. 
Foto Especial. 
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REGINA ARCE 

Valentía, confianza y seguridad son 
algunos de los elementos que im-
pulsan a la compañía independien-
te Teatro de la calle a presentar la 
pastorela La cola del diablo, clásico 
escénico de la temporada decem-
brina que se presentará el 20 de di-
ciembre en el teatr o del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
en Toluca. 

“No es fácil hacer teatro indepen-
diente en este país; sin embargo, 
aún con el miedo a cuestas, deci-
dimos llevar al teatro del Seguro 
Social, en Toluca, la obra que se ha 
convertido en un clásico en el Valle 

de Toluca. Se requiere de innova-
ción, valentía y de entender que hay 
diversos retos, en especial, abrirnos 
a un foro diferente al que siempre 
nos había acogido”, explicó Blanca 
Lilia Hernandez Reyes, directora 
de la agrupación. 

La cola del diablo, desde sus ini-
cios, se presentó en espacios de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEMéx), como el Tea-
tro Universitario Los jaguares; sin 
embargo, este año, la institución 
no abrió espacio, ni dio la oportu-

nidad a la exposición de la nueva 
temporada de la agrupación. No 
obstante, eso no fue impedimento 
para presentar el trabajo que, en el 
Valle de Toluca, se ha convertido en 
un referente clásico de temporada. 

“Si no hay condiciones para pre-
sentarnos y se ha reconocido el va-
lor e impacto de la obra a través de 
tantas generaciones, como grupo, 
decidimos abrir nuestro camino y 
continuar con una tradición de más 
de dos décadas. La cola del diablo 
sigue vigente y gustando al público 

y por ello nos arriesgamos a mos-
trar el trabajo que este equipo ha 
hecho. Nos generamos las condicio-
nes. Abrirnos paso solos”, declara 
Hernández Reyes. 

Clásicos innovadores

Las pastorelas mexicanas tienen 
su origen en la época virreinal y se 
remontan a la tradición española 
de las pastoradas, que se celebra-
ban desde la Edad Media. Sirvieron 
como método de evangelización al 
cristianismo. Hoy son parte de la 
remembranza del bien y el mal, de 
análisis, reflexión y risas, elementos 
de esparcimiento y recreación a tra-
vés del escenario teatral. 

“La estructura de la obra no cam-
bia, pero esa es nuestro reto, hacer 
de la comedia un género altamen-
te crítico. Usamos la pastorela para 
levantar la voz, de empatizar con 
quienes acuden a vernos. Ya tene-
mos un camino recorrido”, expresó 
César Pedraza Cuevas, quien per-
sonifica al arcángel Juan Gabriel.

“Una pastorela es un recurso 
más directo para dar a conocer lo 
que cree y piensa la sociedad. Hay 
un juego y vínculo con la partitura 
general. Usamos el recurso clásico 
de la misión de la pastorela, hablar 
de los pecados capitales, pero tene-
mos que encontrar el estilo, forma, 
la creación moderna, como ahora, 
que usamos estribillos de corridos 
tumbados. Es a partir de lo escé-
nico donde incorporamos todos 
los sentimos de lo que vivimos 
cotidianamente. Sí es una crítica, 
hay una postura, donde jugamos y 
apostamos a proponer visiones”, 
anunció Alejandro F. Solís, uno de 
los escritores de la obra. 

Temas sociales  

Año con año, el elenco se reúne 
con los escritores para analizar los 
elementos que convertirán en pun-
tos de reflexión, a través de la risa. 
Generan un concentrado de temas 
que están en la preocupación social. 

“Hay un consenso, dialogamos. 
Una pastorela es una revista, un es-
pacio donde se hace un listado de 
eventos significativos. Este año tocó 
a las inundaciones de Chalco y otros 
municipios, la actividad electoral, a 
aquello que, a veces, no queremos 
dar a conocer, pero está ahí, como 
el crimen organizado o el empode-
ramiento de las mujeres. Lo enlis-
tamos y pasamos a quien escribe” 
dice Lorena Lázaro, quien interpre-
ta a Gila, una de las pastoras. 

Hacer reír es uno de los oficios 
más difíciles dentro del teatro, dic-
ta un viejo dicho en la escena, por 
ello, los actores saben que el peso 
actoral debe ser compartido, sin 
embargo, Lucifer y Satán asumen 
parte de la responsabilidad para 
divertir al público.

“A través del diablo. Él es quien 
tiene la mayor parte de la adapta-
ción. También depende de la visión 
de los escritores. Sabemos que, a 
veces, no todos los temas son ri-
sibles, pero creo que eso es lo que 
engrandece al teatro mexicano, 
esa asombrosa capacidad de reír, 
aún en las peores tragedias, de 
buscar siempre el lado amable y 
del que, sin duda, termina como 
un buen aliado de la creatividad. 
Esa es la esencia de este trabajo”, 

señaló Beto Ayala, quien da vida  
a Bato. 

“Atendemos distintos públicos, 
pero la pastorela tiene esa riqueza, 
que reúne a todos los espectado-
res. Tenemos la fortuna de unir a 
través del arte, a adultos, jóvenes, 
niños, porque el género es noble. 
Se recibe por todos los públicos y 
en diversos espacios, las iglesias, 
las plazas públicas, los escenarios 
grandes o pequeños. Creo que 
esa es la maravilla de tener una 
propuesta de temporada”, define 
Oscar Alán de la Cruz, quien per-
sonifica a Lucifer, el diablo mayor. 

Los retos teatrales

En su trayectoria de 30 años de 
trabajo escénico, la compañía 
Teatro de la calle ha realizado 
23  montajes cuyas formas, esti-
los y géneros, han permitido un 
acercamiento a diversos públicos.
Los retos han sido diversos, entre 
ellos, la apertura a nuevos espa-
cios y públicos. 

“Sé que, como compañía, nece-
sitamos apoyo. Sé que debemos 
tocar puertas, pero aventarse un 
teatro independiente, también 
es parte de lo que necesitamos. 
Es encontrar parte de nuestras 
raíces: en la calle. Volver a tocar 
puertas y resurgir con esa esencia, 
sin la necesidad de estar cobijados 
por instituciones públicas. Nos 
encantaría que nos dijeran: Aquí 
está el presupuesto, pero no ocu-
rre. No obstante, nos aplaudimos, 
porque somos capaces de buscar 
nuestros propios recursos, con 
miedo, pero lo hacemos”, explicó 
De la Cruz. 

Responsabilidad social

El grupo teatral reconoce que, a 
través de su trabajo, la sociedad se 
identifica no solo con la temática 
propuesta en cada obra, sino en 
la propuesta artística que propo-
nen para dar a conocer al público. 
Aceptan que en lo que realizan existe 
más que una responsabilidad social. 

“No solo del teatro, sino del ar-
te. La función que tiene es indis-
pensable. En nuestro caso, a par-
tir de la satisfacción integral del 
grupo, transmitimos esas accio-
nes que antes no sabíamos cómo 
se llamaban, trastornos, ansiedad; 
siempre han estado ahí las emo-
ciones, al igual que las manifesta-
ciones artísticas. La diferencia es 
hacerlo sobrevivir, trasladarlo y 
adaptarlo a las circunstancias del 
presente. El arte es un gran vín-
culo de conexión social”, explica 
Oscar Alán de la Cruz. 

Teatro de la calle sabe que en 
el arte se debe a la persistencia, 
resistencia y disciplina, elementos 
que serán mostrados en el escena-
rio del teatro del IMSS en Toluca, 
en dos funciones, a las 18:00 y 
20:00 horas el viernes 20 de di-
ciembre. Los boletos podrán ad-
quirirse en las taquillas del teatro. 

El elenco de esta pastorela es-
tá conformado por Nayely Her-
nández, Óscar Alán de la Cruz 
Galindo, César Pedraza Cuevas, 
Pepe Beto Ayala, Lorena Lázaro 
y Blanca Lilia Reyes.

Escrita por Juan Carlos Embriz 
y Alejandro F. Solís, bajo la direc-
ción de Mariana Álvarez. 

PRESENTAN LA OBRA LA COLA DEL DIABLO

Reír a través del 
arte, propuesta de 
Teatro de la calle 
Por primera vez, la puesta en escena se 
presentará en un espacio independiente 

 La pastorela La cola del diablo es un clásico de la temporada 
decembrina que ofrecerá dos funciones este viernes 20 de diciembre, 
en el teatro del IMSS en Toluca. Foto. Emilio Varela. 
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¿No que sin 
maíz no hay 

país?

Manifestantes provocan 
caos  vehicular en Ecatepec 
● Cientos de 
suteymistas 
se reunieron 
para protestar 

● Bloquearon las 
vialidades más
importantes del
municipio 

● Exigen 
intervención de 
gobernadora y de 
Horacio Duarte

● Mantendrán
plantón indefinido
en la capital
mexiquense

MIRIAM VIDAL/ GERARDO CARMONA/ P.3

 ALEJANDRA REYES / P. 2 GERARDO GARCÍA /P.6

Empresarios defenderán 
recursos del Infonavit

Gobierno del Edomex quiere 
más ingresos por multas

● Con un déficit de 110 mil viviendas, la Coparmex y 
líderes sindicales aseguraro que están dispuestos a 
salvaguardar las aportaciones de los trabajadores, pues 
deben garantizarse los derechos laborales.

● La Secretaría de Finanzas aumentará las cuotas por no 
verificar los autos en el plazo establecido o no tener el 
holograma;  proyecta ingresos adicionales de más de 450 
millones de pesos.  

▲ Con pancartas, consignas y discursos, pobladores de San 
Juan Acatitlán, comunidad de Luvianos, se manifestaron frente 
a las instalaciones del Poder Legislativo, en Toluca, para exigir 
la autonomía administrativa y política. Pidieron a los diputados 
atender su solicitud, toda vez que los representantes de la 

comunidad argumentaron que cumplen los requisitos legales y 
culturales para ser reconocidos como municipio indígena, en el que 
destaca la identidad étnica, tradiciones y costumbres que forman 
parte de su cotidianidad. Se espera que las autoridades legislativas 
emitan un pronunciamiento en los próximos días. Foto Emilio Varela

Exigen autonomía y reconocimiento étnico

COLUMNA

DIÁLOGO EN SILENCIO

Rosalío Soto                                                      P. 3
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